

Año I:

Mahón jueves 21 de Septiembre de 1916.

Núm. 142

HOJA DE CALENDARIO

VIERNES

22

Septiembre

San Mauricio y compañeros mártires

Marchando el César Maximiano al frente de un poderoso ejército a sosegar algunos alborotos que en Francia habían levantado Amando y Eliano, mandó a sus soldados, que eran 6.666, que ofrecieran sacrificio a los dioses. Todos los soldados, y al frente de ellos San Mauricio, se negaron resueltamente, por lo que Maximiano mandó que fuesen despedazados, siendo todos degollados como mansos corderos el día 22 de Septiembre del año 266.

La cosecha de 1916 en Alemania

Jamás, según cuentan los boletines agrícolas de los periódicos, jamás se ha visto en Alemania una cosecha tan abundante como esta de 1916. A medida que se van conociendo los datos oficiales que llegan de todos los rincones del Imperio, se ve que la realidad ha repasado todas las esperanzas. En Prusia, el término medio de granos por cada espiga ha sido de 70; en Mecklemburgo, de 65; en Polonia, de 72... Y el grano es pesado, gordo, de buena calidad. Diríase que este año Ceres quiso mostrarse tan generosa como avara fué 1915. Todavía no se sabe con exactitud las toneladas de mieses que son la cosecha; pero se dice que el Imperio podrá pasarse sin el concurso de otros países, como Rumanía, para tener asegurado el pan cotidiano.

Ya están guardados el centeno y la cebada, y el trigo va entrando en los graneros. La siega se ha hecho en pocos días. ¿No es verdad que resultó milagroso que este pueblo haya podido sembrar todo sus campos y recoger todo lo que la buena tierra le dió, sin los brazos de sus labriegos, que están ocupados en los frentes de batalla? ¡En un momento en que Alemania tiene que resistir frente a los ataques simultáneos de sus poderosos enemigos se ha hecho la recolección de la mies! ¿Quiénes la hicieron? Las bravas mujeres alemanas, los estudiantes, los muchachitos de las escuelas, sin diferencia de clase ni de condición. Y luego las máquinas, estas máquinas que son el orgullo de la técnica alemana; las segadoras, las trilladoras, las aventadoras, perfeccionadas, tan perfectas, que diríase que tiene también el sentimiento del grave momento por que atraviesa la Patria, y que su alma vibra con la misma exaltación que la de los alemanes. En estos campos llanos en estas extensiones del centro de Europa, la máquina agrícola ayuda al hombre en sus tareas mucho más que puede ayudar a los labriegos de España. Las

segadoras automóbiles, que van dejando a la zaga las gavillas atadas no podrían mostrarse tan activas en nuestros campos españoles, con excepción de algunas comarcas. Pero las máquinas agrícolas han sido dirigidas por mujeres, por jovencitos, por niños. Hemos de admirar la valentía, la voluntad y el espíritu que animan a las bravas gentes que aún quedan en Alemania sin empuñar el fusil. Si al Ejército corresponde la gloria de sostener al enemigo tan alejado de la frontera, gran parte de esta gloria la ganaron estas mujeres y estos muchachitos que substituyeron al marido en la heredad y al padre en el taller. El Emperador Guillermo, en su proclama con motivo del segundo aniversario de la guerra, ha recordado lo que ha hecho el pueblo alemán, que quedó en sus casas mientras los soldados iban al combate. Así como no hay ejemplo de bravura de soldado comparable a la que ha demostrado el soldado alemán en esta guerra, tampoco se conocía un mayor heroísmo de mujeres y de niños. La Historia nos cuenta, para asombrarnos, que en tal pueblo las mujeres se mataron y mataron a sus hijos antes que entregarse al vencedor. Estas mujeres alemanas han hecho más: quieren vivir, son fuertes de ánimo, no lloran inactivas; que empuñan la azada, la hoz, guían la carreta, llenan el granero, y luego, con la misma energía, agarrarán de nuevo el arado. ¿Y a este pueblo es al que quieren aniquilar los aliados? Desconocían la vitalidad alemana, ignoraban su fuerza. Este pueblo quiere vivir *tranquilo, seguro y fuerte*, como ha dicho Guillermo II, resumiendo muy justamente el sentimiento alemán, y para conseguirlo está dispuesto a todo. La tenacidad, la perseverancia, el ánimo, para el trabajo y para la lucha han alcanzado en la Patria alemana grados desconocidos. Esto hace su calidad de invencible, y nos hemos convencido de ello viendo con los brazos desnudos a las mujeres, a las muchachitas, a los chiquitos recogiendo la mies con la misma alegría que si estuvieran jugando, sin un desfallecimiento. Alemania, aun vencida en esta guerra, cosa que nosotros excluimos, estaría tan vigorosa y tan potente como antes; su resurrección sería muy rápida. De esto están seguros los que conocen la multiplicación de la energía de este pueblo durante los dos años de guerra.

Y al mismo tiempo que se hace la recolección en Alemania, se hace en la Polonia rusa por los soldados de la retaguardia y con máquinas salidas de los atlleres alemanes. Este pueblo no solamente tiene energías para no dejar sus campos incultos, cuando la casi totalidad de sus hombres válidos marcharon al combate, sino que todavía encuentra otras nuevas para labrar y sembrar los 280.000 kilómetros cuadrados que ocuparon en territorio enemigo. Merecían los alemanes la plétora de sus graneros, así como merecieron la victoria en los campos de batalla.

ANTONIO AZPEITUA.

Berlín, agosto 1916.

NUEVO CINE

La Empresa de este Cine ha sabido que en el Teatro Lírico de Palma se pasa por la pantalla cinematográfica la película que mejor se ha impresionado hasta ahora y que tiene un grandioso éxito, cuyo título es

TRINCHERA QUE REDIME

la cual trae unos llenos grandiosos que no hay bastantes localidades para los que desean ver esta maravillosa cinta.

La Empresa, sin reparar en gastos, ha conseguido el contrato para proyectarla en Mahón en este Cine el sábado y domingo.

Dado el entusiasmo que reina para ver dicha película se ha abierto una lista de suscripción que desde hoy queda abierta a todas horas en el NUEVO CINE.

La presión de Inglaterra sobre los países escandinavos

Las quejas respecto a la presión económica que Inglaterra ejerce sobre los países escandinavos son hoy tan viejas ya como la misma guerra de bloqueo emprendida contra Alemania. Constantemente salen a la superficie, si bien cambian lo de traje, y no pueden callar desde que el concepto de «libertad de los mares» se ha convertido en una frase vacía y la Gran Bretaña en su lugar ha introducido la inspección de la navegación neutral. Pero lo que merece toda nuestra aprobación y nuestro interés son los casos en los que un país más pequeño y mucho más débil económicamente ha logrado con su actitud enérgica que se le respete, ya que no se atiende su derecho. Suecia nos da en este particular el mejor ejemplo.

Suecia ha adoptado desde el principio de la guerra frente a las exigencias político-comerciales de Inglaterra una actitud que difiere de la de los otros Estados neutrales. La característica principal en esto es que el Gobierno de Estocolmo jamás ha aprobado según el modelo de Holanda y Suiza un convenio general sobre la importación de mercancías. No se ha conseguido hacer de este Estado escandinavo un miembro sumiso del bloqueo general. Para sus propios productos se ha reservado Suecia completa libertad. Inglaterra comenzó entonces sus ataques contra el correo transatlántico para América, incautándose de las sacas de correspondencia de un vapor danés y otro sueco. Este proceder era una grave violación del Derecho Internacional. El Gobierno sueco contestó que se incautaría de todos los paquetes postales que por Suecia fuesen de Inglaterra a Rusia o de Rusia a Inglaterra. Los primeros fueron almacenados en Gotenburgo, y los últimos en Haparanda. Grey no consideró su propósito como una violación del derecho, pero se mostró dispuesto a someter la cuestión a un Tribunal de arbitraje. Suecia estuvo conforme con esto y dejó pasar los paquetes, con la condición de que el Gobierno británico por su parte suspendiese los ataques contra el Correo de Suecia a América. Ahora bien, Grey pide que el Gobierno de Estocolmo se comprometa por su parte a transmitir el Correo inglés con regularidad e independientemente de las medidas británicas, de lo contrario Inglaterra no se verá por su parte atada por las determinaciones del Tribunal arbitral. Este proceder se califica a sí mismo. Inglaterra quiere seguir incautándose del Correo neutral sin preocuparse de lo que determine el Tribunal. Esta es, como observa con acierto la «Gaceta de Francfort», la verdadera cara de la protectora de las naciones débiles: Si os sometéis y os dejáis tratar a nuestro capricho podéis prestarnos vuestros servicios. La consecuencia natural de la medida citada es que Suecia mantiene su bloqueo postal contra Inglaterra y que además, de 60.000 paquetes en Gotenburgo, 10.000 no son reexpedidos, por contener contrabando. Entretanto, Ingla-

terra dificulta la importación de mercancías en Suecia de tal modo, que muchas industrias han tenido ya que suspender el trabajo, con lo que numerosos obreros quedan sin ocupación. Todas las personas de situación no muy desahogada sufren la carestía, cada vez más creciente, además tenemos la escasez de muchos artículos alimenticios, de modo que hubo que echar mano de bonos reguladores del consumo. Una cosa salta a la vista, y es que Inglaterra tiene el decidido propósito de reducir por el hambre a Suecia.

Juicios del ministro Tontschew sobre Rumania

El jefe del nuevo partido liberal y actual Ministro de Hacienda Tontschew se ha expresado ante un corresponsal del «Utro» en esta forma: Las Potencias centrales y Bulgaria han hecho todo lo que de ellas dependía para dar a Rumania el medio de que conservase hasta la terminación de la guerra la proclamada neutralidad. A pesar de esto, Rumania emprendió el camino más peligroso. Estamos preparados para aplastar al nuevo enemigo. Rumania se encuentra ante una catástrofe, de la que ella sola es la culpable. El pueblo búlgaro está dispuesto para nuevos sacrificios, con el fin de que pueda triunfar la causa nacional. Las noticias llegadas de todos los rincones del país dicen que el pueblo acogió la provocación de Rumania con gran indignación y disgusto, pero también con la más completa confianza en la victoria. El ejército búlgaro, en unión con las valientes tropas aliadas, es la garantía que cualquier enemigo, sea quien quiera, será derrotado y aplastado, tan pronto como pise suelo búlgaro.

Hungria

El 30 de Septiembre se constituirá en Budapest el primer batallón de cazadores de voluntarios húngaros. El batallón se compone de húngaros en edad de 16 a 18 años y de 50 a 60. Se espera de este modo poner en Hungría 300.000 hombres en pie de guerra. La organización de los batallones de cazadores voluntarios ha sido hecha por el Alto Mando austro-húngaro. En total serán formados 90 batallones.

La crisis de los transportes en Francia

En «Le Journal» leemos:

«Los lectores de nuestro periódico no habrán olvidado los artículos que consagrados en el invierno pasado a la crisis de los transportes. Se recordará el espectáculo lamentable que ofrecía Francia en esa época: Los puertos obstruidos, los buques esperando semanas enteras ser descargados, (lo que nos costó casi 1.000 millones de francos por gastos suplementarios), las locomotoras y vagones amontonados, los ferroviarios movilizados

imprudently, las estaciones de mercancías cerradas, las pinazas vacías en los ríos desiertos, los talleres de guerra faltos de máquinas, de acero y de los productos indispensables para la fabricación de municiones. Luego se hizo un serio esfuerzo, atacando el mal por todas partes, y podíamos creernos salvados para siempre.

Ahora por desgracia, la crisis se va a renovar, y si no se adoptan las precauciones indispensables, va a ser aún más terrible que antes, porque el tráfico más intenso tendrá en su consecuencia una mayor acumulación de materiales y medios de transporte.

No es un vano afán de enloquecer a la opinión, el que nos empuja a lanzar este grito de alarma; lo hacemos a instancias de aquellos mismos que están encargados del servicio de transportes en Francia. Gobernar quiere decir prever.»

Un manifiesto polaco

El «Berliner Lokalanzeiger» publica el texto del telegrama que una asamblea magna polaca celebrada en Varsovia con ocasión de la declaración de guerra rumana dirigió al Presidente de Ministros húngaro. En este despacho se dice, entre otras cosas:

«Pueblo húngaro! La lucha contra Rumania es una lucha contra Rusia. En las fronteras de Polonia y en la línea que va del Duna hasta los pantanos de Rokitno se decidirá tu suerte lo mismo que la nuestra. Estamos seguros de tu valentía y confiamos en las brillantes cualidades del ejército alemán. Nosotros mismos deseamos tomar parte activa en la actual guerra, en la que se moldeará nuestro porvenir y el nuestro. Esta participación en la guerra la consideramos necesaria para fortalecer nuestra seguridad nacional y también para guardar nuestra dignidad.»

Críticas francesas

En «Le Journal» escribe Urbain Cohier:

«Algunos informadores temerarios habían anunciado prematuramente que Alemania estaba muriéndose de hambre desde agosto de 1914. Sin embargo, entre este pueblo de hambrientos existen algunos privilegiados que no saben que hacer con su dinero.»

Este verano se han publicado las cantidades obtenidas en Berlín, por la venta pública de cuadros y estatuas de varios artistas franceses, de los cuales gran número se han vendido al precio de 30 y hasta 40.000 francos.

En cuanto a América, lo que pasa es que, gracias al gran esfuerzo industrial de los yanquis el oro de Europa está pasando al otro lado del Atlántico. Nos conviene ganar con americanos e ingleses lo que ellos han ganado con nosotros; ellos nos procuran productos alimenticios y primeras materias indispensables, y nosotros debemos resarcirnos vendiéndoles objetos inútiles, ofreciendo a los americanos en especial lo que más les apetezca. La gran ambición de los yanquis ricos es tener una biblioteca y una galería de cuadros. Pues debemos cederles cuadros buenos, auténticos. Hasta ahora les hemos vendido bastantes obras malas, y algunas obras maestras de falsificadores; debemos ahora venderles obras maestras verdad, con estampilla y certificado: todo lo que nos sobra en nuestros museos.

Los ingleses en Mesopotamia

Un oficial de las tropas inglesas que combaten en la Mesopotamia publica en el «Morning Post» una carta en la cual dice:

«En el mes de Marzo quedé herido en Mesopotamia y fui llevado en un buque hospital a la India donde ingresé en un hospital, en el cual no encontré ninguna clase de preparativos para recibirme en un día de gran calor, y donde quedé abandonado hasta la noche, cuando por fin un médico llegó para decirme que se ocuparía de mí al día siguiente.

Mi herida era de bastante gravedad, pero la negligencia que se notaba en aquel ambiente era tal que me parecía que los heridos se consideraban allí más bien como una molestia.

Me parece que la «India Oficial» no se preocupa absolutamente nada de la guerra, porque si se preocupara en lo más mínimo no podría pasar lo que está pasando. Creo que los ingleses de la India no se dan cuenta siquiera de la existencia de la guerra.»

La apertura de los tribunales

En Madrid se ha celebrado en el paraninfo de la Universidad la apertura de Tribunales.

Presidió el Sr. Aldecoa, teniendo a su derecha a los Sres. Conde y Luque y Muñoz (D. Buenaventura), y a la izquierda a los señores Ciudad Auriolos y Ruiz García de Hita.

El secretario, Sr. González del Valle, leyó los artículos de la ley Orgánica que tratan de la apertura y los cuadros de estadística.

Después, el Sr. Aldecoa dió lectura al discurso del ministro, Sr. Barroso, por ausencia de éste.

El ministro de Gracia y Justicia presentó en su discurso un extracto de las reformas judiciales que las Cortes discutirán.

Dedica un recuerdo a hombres que tanto trabajaron por el perfeccionamiento de la función jurídica, como Montero Ríos y Canalejas, y después hace mención de reformas parciales intentadas que fijan bien las ideas sobre reglas positivas y prácticas.

Alonso Martínez, Ruiz Capdepón, Montero Ríos, Villaverde, Ugarte, Ruiz Valarino, con sus trabajos anteriores, van desfilando por las primeras páginas del discurso, indicando el Sr. Barroso que esos trabajos constituyen en líneas generales los criterios de la nueva reforma.

Nace ésta—dice su autor—al calor de dos aspiraciones nobilísimas; la de reconstituir la organización judicial vigente dentro de las precisas reglas de solidez y garantías de duración, apartando a los altos y respetables elementos que la constituyen de toda función que de modo indudable no les esté privativamente encomendada, y la de procurar a nuestro Enjuiciamiento civil y criminal formas progresivas de evolución que lo armonicen con las necesidades de la vida social moderna en el sentido de una mayor celeridad y sencillez.

El discurso del ministro se ocupa de «Los funcionarios judiciales, el Jurado, el Enjuiciamiento civil, Supresión de la segunda instancia y Enjuiciamiento criminal».

Datos estadísticos

Según los cuadros estadísticos que acompañan al discurso, el Tribunal Supremo ha despachado en el año último 634 asuntos civiles, de los cuales en 34 recursos de infracción de ley y en dos de quebrantamiento de forma se casaron las sentencias.

Los asuntos criminales despachados, también por el Supremo, ascendieron a 867. En 63 recursos de ley y en tres de quebrantamiento de forma, hubo lugar a la casación.

Contencioso-administrativos despachó 535. En 119 hubo confirmación total de las resoluciones impugnadas; en 89, revocación total; en 19, confirmación o revocación parcial; en 22 se declaró la nulidad, y en 63, la incompetencia.

La memoria del fiscal

Después leyó su Memoria el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Montero Ríos y Villegas.

En su trabajo se ocupa de la delincuencia y los niños, inspecciones de sumarios, el procedimiento civil y decretos contra leyes.

Según los cuadros que aparecen al final de la Memoria del fiscal, desde 1 de julio de 1915 hasta igual fecha de 1916 se han incoado en España 106.616 sumarios: 4.861 son por delitos contra el orden público, 2.816 por falsedades, 26.307 por delitos contra las personas, 2.284 por suicidios, 45.372 por delitos contra la propiedad, y 9.870 por accidentes.

De esas causas, 10.407 corresponden a la Audiencia de Madrid.

CINE CONSEY **Jueves 21 Septiembre, Día de Moda**

CONTINUACIÓN de la grandiosa película de series

LOS VAMPIROS

Estreno de la 8.ª serie titulada

El Hombre de los Venenos

ÉXITO () EXITAZO ÉXITO

Ante el Tribunal de Derecho se han celebrado en España 12.224 juicios, de los cuales 3.104 terminaron con sentencia absolutoria, y 8.818 con condenatoria.

Ante el Jurado se vieron 3.193 causas, con 1.233 veredictos de inculpabilidad absoluta, y 1.081 de culpabilidad.

GAUCILLA

Leemos en nuestro colega «Correo de Mallorca»:

«Latas de bencina»

Se nos dice que las latas de bencina que se encontraron en Portvey de Son Servera y que se supone estaban destinadas a los submarinos alemanes, consta claramente a nuestras Autoridades que estaban preparadas para que cierto falucho que lleva motor y alió tabaco en la parte de Porto Cristo, y Son Servera, procedente de Gibraltar, pudiera responderse de bencina para regresar nuevamente a su origen.

Dicho falucho va banderado británico.»

Debería tomar nota de ese hecho el Gobierno español para proceder a lo que haya lugar.

Nuestro estimado colega «El Correo Español» publica la noticia siguiente:

«Hoy se ha notificado a nuestro compañero de Redacción señor Cirici Ventalló el auto de procesamiento por supuestas injurias graves a Inglaterra.

El fiscal entiende que se perpetró este delito en el artículo en que protestábamos de la ejecución de sir Roger Casament, el gran patriota irlandés.»

Lamentamos el percance, y mucho celebraremos que el proceso no tenga desagradables consecuencias.

Leemos en el último número de la «Revue Scientifique»:

«Los periódicos hortícolas dan cuenta del siguiente hecho, que sería interesante comprobar mediante ensayos repetidos:

Un viticultor italiano, deseoso de aprovechar el terreno que ocupaba una viña infestada por la filoxera, cultivó tomates entre las hileras de cepas.

Cuando ya habían adquirido cierto desarrollo las plantas de tomate observó el dueño que la viña estaba más lozana que nunca.

Arrancó entonces algunas plantas de tomate, y vió adheridos a las raíces numerosos insectos muertos. Revelábase, pues, el tomate como un eficaz medio destructor de la filoxera.

Acaso esa acción se debe a una substancia tóxica que contiene el tomate, aunque también pudiera ocurrir que hubiesen influido factores extraños a esa planta.

De todos modos, el hecho es de fácil comprobación, y unos cuantos peritos italianos realizan ensayos en diferentes viñas.»

En vista del mal tiempo reinante, anoche suspendió su salida para Palma el vapor «Mahón», pero habiendo abonanzado, se ha hecho a la mar esta mañana a las seis.

El vapor correo «Monte-Toro» ha llegado esta mañana directo de Barcelona, debiendo salir también directo para el puerto de la ciudad condal esta tarde a las cinco y media.

El vapor «Ciudadela» saldrá del puerto de su nombre para el de Palma esta noche a las ocho.

En el altar mayor de la parroquia de Santa María de esta ciudad, se celebró ayer la boda de la agraciada señorita doña Paca Rodríguez Seguí con el joven don Juan Orfila Pons.

Bendijo la unión el Rdo. don Narciso Ponedas Cura Regente de dicha iglesia, siendo testigos por parte del novio don Miguel Tomás Robert, don Sebastián Orfila Villalonga y por parte de la novia don Dominico Bellisimo Mirto y don Jorge Portella Toyos.

En el predio «Biniét» propiedad de los padres del novio se obsequió con un espléndido «lunch» a los invitados.

Felicitemos a los nuevos desposados deseándoles toda suerte de venturas, haciendo extensiva a las familias respectivas.

En la tarde de ayer en el cuartel de Artillería de Villacarlos un mulo dió una tremenda coza en la cara, a un pobre artillero que prestaba servicio de cuadra, causando graves lesiones.

Acudieron en su auxilio los compañeros y al poco rato se personó en el cuartel el Médico de la Comandancia, curándole de primera intención, siendo más tarde trasladado al Hospital.

Sentimos el accidente y deseamos al soldado una rápida curación.

Hace unos días que la carne subió de precio y hoy ha sufrido un notable aumento la leche.

Aquí por lo visto vivimos en el mejor de los mundos, ya que los jornales escasean, la vida se hace cada día más imposible, los artículos de primera necesidad a excepción del Cine se han puesto por las nubes y todo el mundo calla, nadie se queja.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enagenerará en SUBASTA PÚBLICA las alhajas, ropas y otros efectos que han caducado, el día 5 de Octubre próximo (jueves), empezando a las dos y media de la tarde en el local social, calle de Alonso III número 11.

Si el tiempo lo permite, esta noche de nueve a once tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal, ejecutando un selecto programa.

TEATRALES

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy jueves día de moda grandiosa sesión de Cine a las nueve y cuarto, desarrollándose un programa monstruo con el estreno de la extraordinaria cinta de seguro éxito, titulada «Hacia el amor eterno» por la afamada artista Miss Ketty, marca Cines y en cuatro partes.

TEATRO DE VERANO.—Hoy jueves programa monstruo.—Último día de los sensacionales capítulos 25, 26, 27 y 28 de la grandiosa película de series «El Diamante Celeste».

Por el largo metraje del programa se empezará a las nueve en punto.

En el Cine Consey continúa proyectándose con gran éxito la interesantísima película en series «Los Vampiros».

En la noche de hoy se estrenará el octavo episodio titulado «El hombre de los Venenos.»

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios Torresuly Vey y Torresuly Nou.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 21 DE SEPTIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infanteria Mahon número 63.

Jefe de día: Comandante de Infanteria don Pablo Lorenzo.

Imagineria: Otro de id. don Luis Bauzá.

Hospital y Provisiones: 1.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 3.º oficial del mismo.

Casino del Consey

Se convoca junta general extraordinaria para el día 24 de los corrientes a las once y media, para tratar y acordar las clase de espectáculos que deben de celebrarse en la próxima temporada teatral.

Mahón, 15 septiembre de 1916.—Por A. de la D., El Secretario, B. Caules.

FORCE

DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón.

Precio 3'75 pesetas paquete.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 20 Septiembre 1916.

| | |
|----------------------------|-------|
| Interior serie A | 78'60 |
| Id. id. B | 76'50 |
| Id. id. C | 76'50 |
| Exterior A | 83'60 |
| Amortizable 5 p. % A . . . | 97'60 |
| Id. B | 97'00 |
| Nortes | 70'00 |
| Alicantes | 69'90 |
| Francos | 85'40 |
| Libras | 23'77 |

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA PERPÉTUA al 4 por 100 INTERIOR Y DE LA AMORTIZABLE al 4 por 100 VENCIMIENTOS 1.º OCTUBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Hay disponibles varias cantidades para colocar en hipoteca.

Informarán calle del Bastión número 25.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 20.

Nacionales

El Alto Comisario en Marruecos

El Alto Comisario general Jordana que se encuentra desde hace dos días en San Sebastián, celebró ayer una detenida conferencia con el ministro de Estado señor Gimeno, tratando exclusivamente del presupuesto marroquí.

El citado general es probable marche mañana para el punto de su residencia.

¿Está loco don Nilo?

Continúa la prensa madrileña dedicando mayor espacio del que se merece a las tropelías cometidas por don Nilo, al cual atribuyó en los primeros momentos el crimen del anciano Ferrero, confesado este se le arribuyó otro, últimamente se dice que son tres las muertes que ha cometido, y si la cosa dura va a resultar que este don Nilo habrá muerto a media humanidad.

Varios empleados de la cárcel dicen ahora que el criminal se pasa día y noche charlando solo, y pronunciando muchas incoherencias, por cuyo motivo se sospecha se le haya trastornado la razón.

Se asegura se le someterá a una observación facultativa.

Una Congregación que se reúne

Comunican de Reus que bajo la presidencia del Arzobispo de Tarragona doctor don Antolín Lopez Pelaez se reunió ayer el capítulo general de la Congregación de los Hijos de la Sagrada Familia, siendo nombrado Propósito don Luis Tallada y Secretario don Manuel Sirvent.

Asistieron al acto 34 delegados.

El transporte de carbones

El conde de Romanones al recibir ayer en San Sebastián a los periodistas les manifestó que había celebrado algunas conferencias con el director general de Comercio señor marqués de Cortina y el embajador inglés en España, para tratar exclusivamente del transporte de los carbones, asunto que preocupa hondamente a la opinión por la escasez que se nota hoy de dicho combustible, mas que a otra causa a la falta de barcos que se dediquen al transporte.

El conde se mostró muy optimista, abrigando grandes esperanzas de que se llegará a un acuerdo y se logrará poder transportar a España cuanto se necesite y siendo económicos los fletes.

Alba a San Sebastián

El próximo domingo es esperado en San Sebastián el ministro de Hacienda don Santiago Alba, cuyo viaje tiene por exclusivo objeto el someter a la firma del monarca los proyectos económicos que precisa presentar a las cortes.

Los aliados catalanes

Comunican de Barcelona que caracterizados elementos aliadófilos se han reunido, acordando convocar una asamblea magna de cuantos pertenezcan a la comunión aliadófila para en dicho acto trazar un plan de propaganda por toda España.

Fiesta escolar

De Valladolid dan cuenta que en el Salón de la Pradera celebróse ayer con

gran solemnidad una gira, para solemnizar la apertura del curso escolar.

Presidió el acto el subsecretario de Instrucción Pública quien dirigió la palabra a los jóvenes estudiantes, diciendo que la cultura popular es un medio eficaz de hacer Patria, que el pueblo español es instruído pero poco educado.

Repartieronse meriendas y juguetes a los niños.

Mas tormentas

Se han desarrollado grandes tormentas en toda España causando graves daños a los campos.

En Pedroche una chispa eléctrica mató a tres caballerías.

En Hinojoza otra chispa mató al obrero Manuel Lopez.

Otro obrero llamado Francisco Contador que se guareció bajo un árbol, quedó herido gravísimo.

Lo que dice la cotorra reformista

En el pueblo de Sala de la provincia de Oviedo celebróse ayer un mitin reformista en el cual pretendió emular a los ilustres oradores señores Maura y Mella, el fracasado político reformista don Melquiades Alvarez, hablando de la cuestión internacional.

El orador, viendo que asistian al mitin algunos sacerdotes y queriendo dar un golpe de efecto entre sus admiradores que no comulgan en la iglesia Católica, se dirigió a los ministros de Dios diciéndoles que la Iglesia debía progresar al compás de los tiempos, añadiendo que el difunto Papa León XIII dijo a los legitimistas franceses que anatimizaban a quienes votaran a los radicales, que la Iglesia no puede cooperar a mantener lo que es un cadáver, pues esta solo ha tenido uno que resucitó.

Añadió don Melquiades que la Iglesia no puede coaccionar a nadie en favor de determinada candidatura.

Referente a la guerra dijo cuatro vulgaridades y demostró sus simpatías claras y manifiestas en favor de los países aliados.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Nauen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta de que en el frente francés las tropas alemanas obtuvieron algunos éxitos en los alrededores de Fleury, combatiéndose en algunos sitios con granadas de mano.

Asimismo fué rechazado con éxito un ataque en Clery.

Después de un brioso ataque fueron expulsados los franceses de un elemento de trinchera en Morthome y de otra en Champagne, haciendo un centenar de prisioneros.

En el frente ruso, en Leick continúan librándose violentos combates habiendo logrado el enemigo escasas ventajas.

En el resto las tropas alemanas mantuvieron íntegras sus posiciones a pesar de lo intenso del ataque de los rusos, los cuales en enormes masas se lanzaron contra las posiciones germanas, pero estos soldados se defendieron con heroico estoicismo, no perdiendo un palmo de terreno, causando en cambio al enemigo pérdidas de enorme consideración.

Los Kárpats están estos días cubiertos de espesa capa de nieve, lo cual dificulta las operaciones.

Los rusos han alcanzado en dicho sitio pequeños éxitos aislados.

En los Balkanes en Dobrudja, el enemigo ha aumentado considerablemente sus refuerzos, lo cual le permite defender tenazmente sus posiciones.

En Macedonia han sido rechazados con éxito todos los ataques del enemigo.

En Florina continúa la ofensiva enemiga.

Las tropas búlgaras lograron ayer expulsar a las italianas de las posiciones y aldeas que ocupaban, haciéndoles 250 prisioneros.

El zar de Bulgaria en el frente austriaco

Comunican de Viena que el zar Fernando de Bulgaria visitó ayer el frente austriaco, siendo vitoreado por las tropas.

El archiduque le ofreció un banquete.

El zar agradecido a las muestras de afecto recibidas, condecoró al Archiduque, brindando por la salud del anciano Emperador y por el triunfo de los imperios centrales.

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor francés transmitido anoche por la Torre Eiffel anuncia que fracasaron las tropas alemanas en sus ataques en el Somme, librándose actualmente una gran batalla en un frente de cinco kilómetros.

En la granja Priez se libró un violentísimo combate, destruyendo la artillería francesa las posiciones enemigas.

Los alemanes atacaron ayer mañana por Beuchesnave, siendo repelidos bravamente, viéndose obligados a retirarse.

Mas tarde reanudaron el ataque con mas brio logrando poner su pié en las posiciones francesas, siendo expulsados de ellas en un violento ataque a la bayoneta.

En dichos ataques las tropas alemanas sufrieron pérdidas de verdadera consideración.

Artículo comentado

Dicen de Roma que el periódico oficial del Vaticano «L' Observatore Romano» inserta ayer un hermoso artículo comentando el manifiesto lanzado a la publicidad por la masonería italiana referente al 20 de Septiembre.

Dice dicho artículo, que el manifiesto masónico es impropio en las actuales circunstancias en que todos los italianos católicos y no católicos derraman su sangre en los campos de batalla en defensa del honor nacional.

Agrega que ofende los sentimientos católicos y rompe la concordia nacional, en estos momentos tan necesaria.

Parte inglés

El parte oficial británico de anoche dice que continúa el cañoneo en Ancre y que en Martinpuig fué rechazado el enemigo.

Agrega que las baterías inglesas derribaron un globo alemán y volaron un polvorin situado en la cota 60.

Parte ruso

El parte oficial ruso dice que en Wladimir fué rechazado el enemigo y que fué sorprendida una columna enemiga, siendo pasada a la bayoneta, pereciendo casi todos los que la formaban, cogiéndose prisioneros a cuantos quedaron con vida.

PRENSA ASOCIADA.

Langostas vivas

Se venden en el vivero del Fondeuco. Su precio segun tamaño y estado.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 14.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

terminación de la grandiosa película de series, en 30 capítulos

EL DIAMANTE CELESTE

con el

ESTRENO ESTRENO ESTRENO

de los capítulos 27, 28, 29 y 30

TITULADOS

La traición descubierta

La venganza del gitano

El falso Conde

EL VERDADERO CONDE

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6. — MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

de, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11. — MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.